
 
CONSELHO DE ENSINO PARA GRADUADOS 

ATA DA REUNIÃO DO DIA TRINTA DE MARÇO DE DOIS MIL E VINTE E DOIS 

Ao trigésimo dia do mês de março de dois mil e vinte e dois, às nove horas e quarenta e 1 

sete minutos, o Conselho de Ensino para Graduados reuniu-se em Sessão Extraordinária, 2 

por videoconferência, sob a presidência Professora Denise Maria Guimarães Freire. 3 

Estavam presentes Sessão a Superintendente Acadêmica de Pesquisa, Ariane Cristina 4 

Roder Figueira, o Superintendente Acadêmico de Pós-graduação, José Luis Lopes da 5 

Silveira;Conselheiros Docentes representantes dos Centros Universitários: Benjamin 6 

Rache Salles(CCMN), José Jairo Vieira (CFCH), Juliana Beatriz Almeida de Souza (CFCH), 7 

Milton Nunes Campos(CFCH), Fabio Neves Perácio de Freitas (CCJE), Joseph David 8 

Barroso Vasconcelos de Deus (CCJE), Kátia Vergetti Bloch (CCS), Cláudia Pinto Figueiredo 9 

(CCS), Celio Albano da Costa Neto (CT), Paulo Henrique de Souza Picciani(CT), Verônica 10 

Maria Araújo Calado (CT). Os Conselheiros representantes do Fórum de Ciência e Cultura, 11 

Carlos Renato Rezende Ventura, Cláudia Rodrigues Ferreira de Carvalho e Marina Bento 12 

Soares. Os representantes dos discentes: Tarcísio Fontenele de Brito, Luana Bulcão, Paulo 13 

Henrique Marques Holanda. As representantes do Campus Duque de Caxias, Juliany Cola 14 

Fernandes Rodrigues e Luisa Andrea Ketzer. E a representante dos Antigos Alunos Doris 15 

de Oliveira Araujo Cruz. Justificou a ausência: Liliane Magalhães Girardin Pimentel Furtado 16 

(CCJE), Ethel Pinheiro Santana (CLA), Fabricio Leal de Oliveira(CCJE), Marcos da Silva 17 

Neves (Antigos Alunos) Eliane Guedes (FCC), Julie de Araujo Pires (CLA). A presidente do 18 

Conselho, professora Denise Freire, iniciou a sessão cumprimentando a todos e 19 

comunicando que, em virtude do número de APCNs a serem apresentados, a sessão não 20 

teria expediente. O foco seria a apresentação dos pareceres da Câmara de 21 

Acompanhamento e Avaliação de Cursos (CAAC) e da Comissão de Legislação e Normas 22 

(CLN) para os três APCNs do dia. Ordem do dia 1.1. Análise do Programa de Pós-23 

Graduação Profissional em Tecnologias de Bioimagem e Bioestrutura (Processo 24 

23079.201600/2022-07) A conselheira Veronica Calado realizou a leitura detalhada do 25 

parecer emitido sobre o APCN em questão, ressaltando os principais pontos da proposta. 26 

1.1.2- Após a leitura, o conselheiro Fábio Freitas destacou o principal desafio do 27 

programa, caso aprovado pela CAPES: a transformação da produção bibliográfica dos 28 

docentes em produção técnica ou tecnológica registrada. Salientou que seria necessário 29 

um esforço contínuo e um ajuste cultural da equipe docente para atingir esse objetivo. 30 

1.1.3- A Professora Denise Freire corroborou as colocações de Fábio, ressaltando a 31 

importância da produção tecnológica na distinção entre cursos profissionais e 32 

acadêmicos. Ela enfatizou que a produção tecnológica já estava presente nas atividades 33 

dos docentes, sendo necessário apenas um novo olhar sobre essa produção.1.1.4- O 34 

conselheiro Fábio Freitas reforçou a necessidade de uma estreita colaboração com o 35 

Parque Tecnológico, mencionando a importância da integração do programa com o 36 

INOVA/CCS. A professora Denise Freire informou que o Parque Tecnológico estava 37 

recebendo diversas empresas da área de biotecnologia em saúde, indicando a relevância 38 

desse vínculo. 1.1.5- O conselheiro Celio Albano apresentou o parecer da CLN, 39 



destacando que foram emitidos quatro pareceres ao longo do processo. Ele procedeu 40 

com a leitura dos pareceres emitidos pela CLN, explicando que a proposta foi ajustada 41 

conforme a nova resolução que regulamenta os cursos profissionais. 1.1.6- A presidente 42 

do CEPG  agradeceu à CLN pelo trabalho árduo, enfatizando a importância do diálogo 43 

com os programas para garantir que as propostas sejam encaminhadas à CAPES de 44 

maneira adequada. Ela reconheceu o esforço da Câmara e a necessidade de um processo 45 

rigoroso.1.1.7- O parecer da CAAC foi submetido à votação e aprovado por unanimidade. 46 

O parecer da CLN foi igualmente aprovado por unanimidade.1.1.8- A presidente 47 

parabenizou os coordenadores do Programa de Pós-Graduação Profissional em 48 

Tecnologias de Bioimagem e Bioestrutura pela versão final do APCN e desejou sucesso 49 

na aprovação pela CAPES. 1.2-. Análise do Programa de Pós-Graduação em Ensino de 50 

História (PROFHISTÓRIA) -Processo: 23079.202684-2022-98 1.2.1-A apresentação do 51 

segundo APCN foi iniciada pelo Conselheiro Benjamin, que leu o parecer emitido pela 52 

CAAC. 1.2.2- O conselheiro Celio Albano apresentou o parecer da CLN, enfatizando a 53 

importância de esclarecer pontos da proposta por meio das resoluções da UFRJ. Foram 54 

lidos os pareceres emitidos, e foi explicada a necessidade de adequações feitas pelos 55 

proponentes até o parecer final. 1.2.3- A conselheira Juliana Beatriz agradeceu às 56 

Câmaras CLN e CAAC pelo diálogo estabelecido, destacando a importância de adequações 57 

e normas específicas para programas em rede. A professora Denise Freire concordou com 58 

a necessidade de um olhar mais atento às particularidades dos programas em rede e 59 

sugeriu a formação de um Grupo de Trabalho (GT) para discutir resoluções internas do 60 

CEPG. 1.2.4- O conselheiro Fábio Freitas apontou a necessidade de interlocução com a 61 

CAPES para considerar as especificidades dos programas em rede, ressaltando que os 62 

documentos atuais não captam essas particularidades adequadamente. 1.2.5- A 63 

presidente Denise Freire informou que buscaria uma reunião com a CAPES para discutir 64 

essas questões, propondo a elaboração de um ofício para a solicitação. 1.2.6- O parecer 65 

da CAAC foi aprovado por unanimidade, seguido da aprovação unânime do parecer da 66 

CLN. 1.2.7- A professora Denise Freire parabenizou o Programa de Pós-Graduação em 67 

Ensino de História e desejou sucesso na aprovação do doutorado profissional pela 68 

CAPES.1.3- Análise do Mestrado Profissional em Atenção à Saúde da Pessoa Idosa- 69 

Processo: 23079.202249/2022-63.1.3.1- A conselheira Juliana Beatriz apresentou o 70 

parecer da CAAC sobre o programa, ressaltando os pontos analisados.1.3.2- A  71 

professora Denise Freire agradeceu pelo parecer e informou sobre a importância de 72 

integrar esforços com outras unidades, como a Faculdade de Arquitetura e Urbanismo 73 

(FAU), para fortalecer o caráter multidisciplinar do programa.1.3.3-  O conselheiro Célio 74 

Albano leu o parecer emitido pela CLN, destacando que a adequação à nova resolução 75 

do mestrado profissional foi realizada com cuidado. Ele explicou que, apesar do trabalho 76 

adicional para os proponentes, essa adequação era necessária para evitar revisões 77 

futuras.1.3.4- Votação: O parecer da CAAC foi aprovado por unanimidade, e o mesmo 78 

ocorreu com o parecer da CLN. 1.3.5 - A presidente Denise Freire finalizou agradecendo 79 

aos coordenadores do mestrado e desejou sucesso na aprovação do programa pela 80 

CAPES, ressaltando a esperança de aprovação de todos os APCNs. A professora Denise 81 

Freire agradeceu a presença e participação de todos na sessão extraordinária e informou 82 

que novas sessões seriam convocadas para tratar dos dois últimos APCNs restantes. 83 

Ressaltou a importância do esforço e do trabalho realizado pelas câmaras do CEPG em 84 

garantir que os processos estejam prontos para submissão à CAPES. A sessão foi 85 

encerrada às 12h03, com os agradecimentos finais da presidente e com o compromisso 86 

de futuras reuniões para o avanço das propostas apresentadas. Para constar, eu, Adriene 87 

Campelo do Amaral, Secretária do CEPG, lavrei a ata que, após aprovação, será assinada 88 

pela Presidente da Sessão, Professora Denise Maria Guimarães Freire, e por mim.   89 



 90 

Adriene Campelo do Amaral                                     Denise Maria Guimarães Freire 91 

     Secretária                                                                       Presidente 92 


